

Intervención del Presidente de la República en Ceremonia de Año Nuevo Indígena
PALABRAS DE S.E. EL PRESIDENTE DE LA REPÚBLICA, RICARDO LAGOS,
EN CEREMONIA CON MOTIVO DEL AÑO NUEVO INDÍGENA Y DEL DÍA
NACIONAL DE LOS PUEBLOS ORIGINARIOS

SANTIAGO, 23 de Junio de 2000

Bueno, veo que voy a tener que trabajar el fin de semana plantando el Canelo.

Bueno, quiero, en primer lugar, indicar mi satisfacción de realizar este acto aquí en La Moneda. Es una forma, me parece, de señalar que ésta es una casa que tiene que recibir a todos y a todas, con su cultura, su historia, sus tradiciones.

Aquí tiene que resumirse la creatividad que hemos sido capaces los 15 millones de chilenos de crear, y por eso nos pareció importante aquí en La Moneda recibir la creatividad de los artistas de nuestras culturas originarias, de aquellos que comenzaron a cultivar, a culturizar, a crear antes que otros llegaron a estas tierras, porque acá había arte, cultura, mucho antes que en el año 1536, cuando llegaron otros hombres a estas tierras.

Y por eso nos pareció importante tener estas esculturas acá en este patio de las Camelias y quisimos celebrar de esta manera lo que es el Año Nuevo Indígena.

Y señalar, en consecuencia, que así vamos creando un espacio real de convivencia y así somos capaces de avanzar en los distintos ámbitos. Esta mañana estuve, temprano, en una reunión de un consejo consultivo de la Comisión Nacional del Medio Ambiente, de cómo somos capaces de preservar nuestros ecosistemas, nuestras aguas, nuestros valles, nuestros bosques. Después estuve en una actividad sobre el fútbol amateur, sobre cómo somos capaces de tener un espacio ciudadano para mejorar nuestra calidad de vida, y hoy aquí estamos culminando una mañana intensa con ustedes, que es la expresión del Chile cuyas raíces más profundas se entroncan en nuestra prehistoria. Y lo queremos hacer preservando lo que se es.

Por eso aquí agradezco este Canelo, que implica, verdad, el deseo de mantener a nuestras raíces lo que es el árbol sagrado en el mundo mapuche y que implica, en consecuencia, también la necesidad de entender el por qué de aquello, el por qué requiere mucho riego y mucha agua, y en medio a ratos de temporales es bueno recordar que el agua es vida. Claro, a veces llega demasiada vida de una sola vez, pero esa es la forma que tenemos que saber enfrentarlos.

Y agradecer este otro símbolo de la cultura aymara, donde como muy bien lo dijeron, es en este emblema cuadrado donde a través de la diversidad de colores, el blanco en diagonal representa la unión también de distintas visiones y distintos mundos.

Hemos definido una política hacia el mundo indígena, y la hemos definido por el bien de Chile, por la necesidad de preservar nuestra diversidad. Y quisiera señalar que con los avances que hemos dado en estos tres meses, con la conducción y el esfuerzo de la ministra Krauss, con lo que se ha hecho a partir de Conadi, su nuevo director ejecutivo y sus consejeros, y más importante, con los espacios de participación que queremos establecer a través de la Comisión de Verdad, de Historia, de Justicia, reconocer

también la deuda histórica que tenemos con el mundo indígena nuestro.

Esperemos, entonces, que en el próximo Año Nuevo que estaremos celebrando aquí en junio próximo, hayamos sido capaces en estos 12 meses de dar cuenta suficiente de los compromisos asumidos, de las tareas que vamos a realizar, con la misma fuerza, sin pausa, con el mismo ritmo de estos meses de Gobierno, porque el tema de nuestros pueblos originarios requieren urgencia en la acción.

Hemos hecho un momento para celebrar el nuevo año, que sea también un compromiso de la acción que tenemos que adoptar en este año indígena que iniciamos, y que el próximo año nuevo indígena tengamos motivos sobrados para celebrar, a partir de lo que todos hemos sido capaces de realizar. A eso los invito con mucha convicción y con mucha fe.

En estos meses hemos demostrado, cuando hay decisión, que se pueden dar pasos muy importantes, lo hemos dado en muchos frentes, tenemos que darlo acá, porque tenemos una larga, larga deuda que comenzar a saldar. Pongámonos a trabajar por el bien de Chile y por el bien de nuestras etnias originarias. Y muchas gracias por estos regalos. Muchas gracias.